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创建国家卫生城市
的意义是什么？

创建国家卫生城市是落实科学发
展观的重大举措。 对建设健康和谐社
会，提高城市管理与服务能力，提升城
市品位和优化投资环境， 促进社会与
经济协调发展， 成为具有可持续发展
潜力与实力的生态文明城市， 让老百
姓生活的更加安逸、舒心，具有十分重
要的意义。

开展创建国家卫生城市活动是每
个单位、 每个市民义不容辞的责任和
任务。全体市民要积极参与创建活动，

树立起“讲卫生光荣、不讲卫生耻辱”

的社会风尚，强化卫生意识，养成卫生
习惯，增强自觉性和主动性，为创建国
家卫生城市做出应有贡献。

创建国家卫生城市
能给市民带来什么实惠？

创建国家卫生城市， 能加快城市
基础设施建设， 显著改善环境卫生状
况，彻底改变城市脏、乱、差的面貌；不
断优化生态与居住环境，成为水碧、天
蓝、地绿、干净、整洁、有序、人与自然
和谐统一的现代化城市； 让全体市民
拥有更加整洁优美、 更加卫生舒适的
生活环境和工作环境， 提高人民健康
水平和生活质量。

创建国家卫生城市
要做到什么？

创建国家卫生城市标准包括
10

个
方面、

60

多个项目、

768

个评分内容。主
要内容包括，有爱国卫生组织管理、健
康教育、市容环境卫生、环境保护、公共场所卫生和生
活饮用水卫生、食品卫生、传染病防治、城区除“四害”、

单位和居民区卫生、民意测验等
10

个方面。

根据《国家卫生城市标准》和《国家卫生城市考核
命名办法》的规定，凡是申报国家卫生城市，除了是省
级卫生城市外， 同时还必须具备五个条件（即硬指
标）：第一，城市生活垃圾无害化处理率；第二，城市生
活污水处理率；第三，建成区绿化覆盖率，人均绿地面
积；第四，大气总悬浮微粒年日平均值（

TSP

）；第五，市
区在灭鼠、灭蝇、灭蚊和灭蟑螂工作中要有三项达到
全国爱卫会规定的标准，另一项不超过国家标准的三
倍。

（未完待续）
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专题·茶事新闻
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四月春光无限好嫩芽一片满园香
——— 2014中国·信阳毛尖开采仪式掠影

4

月
8

日， 在河区董家河镇的万亩生
态茶园里，翠绿的茶垄随着地势起伏连绵，

漫山遍野的茶树吐露出翠绿、幼嫩的新芽。

当天上午，由河区茶协、信阳毛尖集团承
办的

2014

中国·信阳毛尖开采仪式在这里隆
重举行。

仪式现场高朋满座，嘉宾云集。市领导
焦豫汝、尹保斌、郑志强、周保林出席开采仪
式，并进入茶园采摘春茶。河区四大家领
导和各乡镇办事处、区直相关部门的负责同
志及茶乡的众多茶企、茶农也纷纷前来参加
开采仪式。随着市委常委焦豫汝一声“信阳
毛尖开采了！”信阳市

210

万亩茶园正式拉开
采摘大幕，信阳毛尖春茶将迎来规模上市。

市人大常委会副主任尹保斌在致辞中

说，茶产业是信阳的传统特殊产业。近年来，

市委、 市政府以前所未有的信心和决心，大
力发展茶产业。目前，全市茶园已发展到

210

万亩，

2013

年全市茶园产量达
5.7

万吨， 总产
值
85

亿元，信阳毛尖品牌价值
49.1

亿元，全市
现有茶农

120

万人，各类茶场
1230

多家，加工
企业

600

余家， 信阳已成为全国举足轻重的
产茶地级市，是我国江北最大的茶叶生产基
地。

2014

年， 我市将继续抓好茶叶基地建设
工作，大力推广茶叶生产管理机械化，加强
茶叶质量安全监管，拉长茶产业链条，全面
促进我市茶产业转型升级， 让信阳因茶而
荣、因茶而富、因茶而名。

河区区委书记邵春杰在接受记者采
访时表示，河区是中国十大名茶信阳毛尖
的原产地和主产区，可以说，河区的春茶
没有正式开采，信阳毛尖春茶就不算真正上

市。多年来，河区始终坚持做好“茶产业富
民”这篇大文章，着力打造“宜居河、大美
茶乡”，促进了全区茶产业又好又快发展。目
前，全区茶园面积

59

万亩，茶叶总产量
2.24

万
吨， 茶叶综合产值

51.14

亿元， 连续
5

年获得
“中国十大重点产茶县区”荣誉称号，并当选

全国名茶委员会副主任成员单位。

置身青翠欲滴的茶园里， 层层茶树间，

浓浓的茶香扑鼻而来。只见一个个采茶女手
挽竹篮，在茶树从中穿梭，指尖飞扬处，一芽
芽鲜嫩的信阳毛尖芽头从枝头落入篮中，饱
含丰收喜悦的欢声笑语在山间回荡……

谭家河乡强化春茶市场管理

本报讯（彭延斌）为保障春茶市
场运营规范，日前，河区谭家河乡结
合当前党的群众路线教育实践活动，

突出“为民务实清廉”主题，采取有力
措施，全力服务好、管理好春茶交易市
场，切实为茶农、茶商办实事、办好事。

一是建立服务“直通车”。该乡集
中整合公安、工商、市场、电力等部门
力量，成立春茶生产服务办公室，在茶
叶市场， 有班子成员带队的专人轮流
值班，积极为茶农、茶商提供高效便捷
的“一站式”服务。根据市场交易的需
要，组织协调辖区市场管理服务部、信
南茶城叶专业市场， 在茶叶专卖市场
安装电灯、电话、电脑，完善摊位、座
椅、 公平秤、 饮水机等基础性配套设
施，搞好优质服务，积极创造公平竞争
的市场环境和文明诚信的经营氛围。

二是打造产销集散地。为提升茶
叶市场容量， 发挥好市场的整体功
能，该乡总结和提炼以往茶叶市场管
理的做法，对信南茶城茶叶专业市场
进行规划，分类分区，确保市场秩序
有条不紊， 倾力服务周边

5

个乡镇的
茶农卖茶，着力打造豫南“产、供、销”

一体化的茶叶交易集散地。 同时，启
动好土门信阳毛尖产供销一体化园

区茶叶夜市，积极叫响“五云两潭一
寨一门”的“一门”品牌，提升“一门”

品牌的辐射力，着力增加本地茶农和
茶企的收入。

三是开展市场综合整治，建立有
序经营的市场秩序。整顿市场内的占
道经营，整治市场外的“骑路”经营；

规范车辆在市场外有序停放，禁止车
辆停放在

S224

省道上；积极预防和着
重打击“两抢一盗”、强买强卖和欺行
霸市行为等坑农现象。同时，结合美
丽乡村建设，加大市场内外和

S224

省
道的垃圾清理力度，着力建立井然有
序、运营规范、文明诚信、环境优美的
市场秩序。

四是撑起品牌“保护伞”。认真落
实《信阳毛尖证明商标使用管理规
则》和《信阳毛尖证明商标标识印制
及使用管理办法》， 要求“外产地干
茶”必须注明原产地，方能进入市场
交易。积极组织工商、公安等相关职
能部门，加强茶叶市场监管，加大巡
查频率，预防和严厉打击“外产地干
茶”以假乱真冒充信阳毛尖，混入茶
叶市场交易，切实保护久负盛名的信
阳毛尖金字招牌，切实维护广大消费
者的合法权益。

饮茶搭配有讲究

茶叶有很多的功效， 可以防
治内外妇儿各科的很多病症，如
同唐代中医名家陈藏器所强调的
“茶为万病之药”。 但并不是在什
么情况下都适合喝茶， 喝茶也有
很多饮食禁忌， 喝茶的时候不宜
与以下四种食物搭配。

一、茶与鸡蛋
茶水煮鸡蛋，茶的浓度很高，

浓茶中含有较多的单宁酸， 单宁
酸能使食物中的蛋白质变成不易
消化的凝固物质， 影响人体对蛋
白质的吸收和利用。 鸡蛋为高蛋
白食物， 所以不宜用茶水煮鸡蛋
食用。

二、茶与白糖
茶叶味苦性寒， 人们饮茶的

目的就是借助茶叶的苦味刺激消
化腺，促使消化液分泌，以增强消
化机能。 再就是利用茶的寒凉之
性，达到清热解毒的效果。如果在
茶中加糖，就会抑制这种功能。但
古籍中也有茶叶配白糖疗疾的偏
方，作为食疗可以，若平时饮茶则

不宜配糖。

三、茶与羊肉
虽然时常吃一些羊肉对身体

大有裨益，但在吃羊肉喝茶时，羊
肉中丰富的蛋白质能同茶叶中的
鞣酸“联姻”，生成一种叫鞣酸蛋
白质的物质。 这种物质对肠道有
一定的收敛作用， 可使肠的蠕动
减弱，大便里的水分减少，容易发
生便秘。所以，不宜边吃羊肉边喝
茶。吃完羊肉后也不宜马上喝茶，

应等
2~3

小时再饮茶。

四、茶与药
茶叶中的鞣酸可与某些药物

(

如硫酸亚铁片、 构檬酸铁铵、黄
连素等

)

起化学反应而产生沉淀，

影响药物吸收。 如果用茶水服用
镇静药

(

如苯巴比妥、安定等
)

，则
茶叶中的咖啡因和茶碱等兴奋
剂就会使药物的镇静作用抵消
或减弱。 因为药物种类很多，不
容易掌握，所以一律用温水送服，

有益无害。

（吴茗）

又到一年一度茶农收获的时节。近日，河区各产茶乡镇售卖
鲜叶的茶农络绎不绝。由于今年春季雨水少，鲜叶含水率低，而且
人工成本上涨，鲜叶收购价和往年相比略有上涨。图为一茶农正在
向我市第五代手工炒茶传承人周小燕（左一）出售鲜叶。

本报记者吴晶摄
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路口抢着走，安全吗？

“红灯停，绿灯行，黄灯亮了等一等。”这
是人们应熟知的交通规则和常识。但是在日
常生活中，就是有一些人无视这种规则，为
了自己快捷便利，过马路时闯红灯抢道，不
仅给自己也给他人留下了安全隐患。

4

月
10

日上午，记者相继来到申城大道
与中山南路交叉口、 中山南路与解放路交
叉口、胜利北路和东方红大道交叉口（三小
环形天桥下）等路段走访观察，发现很多市
民都能够依照交通规则过马路， 但也有一
些人对红灯视而不见，抢道过马路。上午

7

时
40

分许，正值上班高峰期，在申城大道与
中山南路交叉口， 一些骑电动车的市民见
缝插针，随意变道行驶在机动车道上，一不
小心就会蹭着汽车或行人。 还有一些家长
牵着孩子闯红灯横穿马路， 完全不顾来往
的车辆。“孩子上学快要迟到了， 要赶时
间。”一位正要闯红灯的市民被执勤的交警
拦下后抱怨道。 在此路段执勤的协管员孟
中林告诉记者， 近年来市民的文明素质有
了很大提高，大部分人都很配合，但是也有
一小部分人不听劝告执意抢道过马路，有
时候还说难听话。

上午
8

时许，在中山南路与解放路交叉
口，行人、汽车、电动车、自行车等车辆排起
了几十米的长龙，每个方向的路段都有一名
交警指挥交通。但记者发现，尽管有交警指
挥交通，但仍有个别骑电动车的市民漠视红
绿灯规则，一味地抢红灯，过又过不去，退又
退不回来，堵在路中间，一下子令本来还算
畅通的交通变得有点拥堵。

一位邓姓老者气愤地对几位抢红灯的市
民吼道：“别抢了， 越抢越堵。”“我急着上班，

孩子也急着去上学。 看到别人闯红灯抢道过
马路了，就跟着抢道走了，也就没顾着交通规
则和交警的劝阻。”一男子不好意思地说。

送小孩子怕晚了，上班怕迟到了，看别
人先抢道了，就是自己抢行的理由吗？采访
中，不少人并不认可这种观点。“无论你是什
么理由，只要是出行，都要遵守交通规则，如
果，你也抢几秒，我也抢几秒，那交通不就乱
套了吗，还何来安全呢？”市民杜女士说。对
于这种在路口抢行的行为，河勤务大队中
山路中队中队长甘中金告诉记者，根据他多
年的执勤经验， 如果市民都按规则出行，不
抢道不抢行，过路口就不会有拥堵现象。

河交警勤务大队办公室主任刘遵宇
告诉记者，早在

2010

年，市文明办和市公安
局就联合下发了《信阳市文明交通行动计划
实施方案》，完善城市道路交通基础设施，加
大对超速、超员、无证驾驶等严重违法行为
的查处力度，有计划有步骤地推进文明交通
行动工作，使得市民的安全出行意识、防范
意识大大提升。近年来，市民的素质有了很
大提高， 行人闯红灯横穿马路的现象少多
了，但是电动车走快车道、闯红灯的现象还
是有的。“目前交通法规对于闯红灯等不文
明出行行为加大了处罚力度，市民也渐渐认
识到了文明出行对自己和他人都是有利的。

提高市民的文明交通意识，不仅需要交警部
门加大管理力度， 同时也要从学校教育抓
起， 要让孩子们从小养成文明出行的习惯，

带动影响家长，从而让全市人民养成文明出
行的好习惯。”刘遵宇说道。上图：行

人车辆依据交
通规则有序通
行。

右图：行
人过马路抢道
造成交通堵
塞。

本报记者
周亚涛摄

□

本报记者周亚涛

记者点评：“宁停一分，不抢一秒。”几乎每个人都知道乱闯红灯的危害，但是生活中
就是有一些人有这种坏习惯，不顾良言相劝。一方面闯红灯抢道的市民认为不会发生意
外事故，另一方面是市民的从众心理，认为别人闯红灯没事，自己跟着做也是理所当然
的，这样的心理导致了更多的闯红灯现象。其实不然，遵守交通规则文明出行不仅事关
生命安全，也是一个城市文明的标志，更能折射出这个城市市民的文明素质。自觉遵守
交通安全法规，摒弃不文明交通陋习，是每一个市民应尽的责任和义务，如果每一个市
民都能成为文明交通的实践者、参与者、支持者，那么我们的生活将会更美好。


